

TANDA DAN MAKNA DALAM KAIN ULOS BATAK TOBA

Skripsi ini Diajukan Sebagai Salah Satu Syarat untuk Memperoleh Gelar Sarjana
Humaniora pada Fakultas Ilmu Budaya Universitas Andalas

Anita Elisabet Purba

1610722025



Program Studi Sastra Indonesia

Fakultas Ilmu Budaya

Universitas Andalas

Padang

2020

ABSTRAK

Anita Elisabet Purba, 1610722025. “Tanda dan Makna dalam kain ulos Batak Toba”. Jurusan Sastra Indonesia Fakultas Ilmu Budaya Universitas Andalas, 2020. Pembimbing I: Dr. Fajri Usman, M.Hum. Pembimbing II: Leni Syafyayah, S.S., M.Hum.

Masalah dalam penelitian ini, yaitu: 1) Apa saja tanda-tanda yang terdapat dalam Kain Ulos Batak Toba? 2) Apa saja makna tanda yang terdapat dalam Kain Ulos Batak Toba? Tujuan penelitian ini yaitu: 1) Mendeskripsikan tanda-tanda yang terdapat dalam Kain Ulos Batak Toba 2) Menjelaskan makna tanda yang terdapat dalam Kain Ulos Batak Toba.

Metode dan teknik yang digunakan dalam penelitian ini, yaitu: 1) Metode dan teknik penyediaan data, 2) Metode dan teknik analisis data, dan 3) Metode dan penyajian hasil analisis data. Pada metode dan teknik penyediaan data, digunakan metode simak. Teknik lanjutannya menggunakan teknik simak libat cakap (SLC) dan teknik catat. Pada metode dan teknik analisis data, digunakan metode padan. Metode padan yang digunakan adalah metode padan translasional dan metode padan referensial. Teknik dasar yang digunakan yaitu teknik pilah unsur penentu (PUP) dan teknik lanjutannya menggunakan teknik hubung banding membedakan (HBB). Pada metode dan teknik penyajian hasil analisis data, digunakan metode penyajian formal dan informal.

Berdasarkan hasil analisis data, terdapat tanda-tanda dalam Kain Ulos Batak Toba berupa ikon, indeks, dan simbol. Ikon dalam ulos ragi hotang adalah *hotang-hotang, ulu, gorga, dan sijalo sirat*, ikon dalam ulos sadum adalah *corak boru, pusoran, tanduk heat, siduruan, dan andor-andor*, ikon dalam ulos sibolang adalah *corak runcing*, ikon dalam ulos passamot adalah *hotang-hotang, anting-anting, sigumang, dan batu ni ansimun*, ikon dalam ulos tumtuman adalah *jambar bahir, corak jugia, tuho, dan hotang-hotang*, ikon dalam ulos hela adalah *lampu-lampu, hait lengkung, dan gundung pahu*, ikon dalam ulos bintang maratur adalah *bintang-bintang, corak suksang, ipon-ipon, dan iran-iran*, ikon dalam ulos suri-suri adalah *suri-suri gajang*, dan ikon dalam ulos mangiring adalah *honda*. Indeks dalam Ulos Batak Toba, contohnya: *hotang-hotang*, mencerminkan orang Batak yang kuat seperti rotan. Simbol dalam Ulos Batak Toba adalah *horas jala gabe, dame ma dihita, Tuhan memberkati, horas ma*. Adapun makna tanda dalam Ulos Batak Toba, misalnya makna tanda pada ulos suri-suri memiliki makna kerapihan dan keteraturan.

Kata kunci: *ulos, batak, tanda, dan makna*